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LEttErE

UN PROfIlO dI dON MAx dA ONTAgNANO

di Lorenzo MarcoLini 
(dite Loris) Antognan Ancone  
Ontagnano Ancona

La scelta di testimoniare  
i valori evangelici
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come quella di don Max, al seco-
lo Massimiliano Zanandrea, tro-
verà singolare che uomini come 
lui abbiano scelto di testimoniare 
i valori evangelici con una vita 
esemplare, in alterità ma non in 
contrapposizione alle altre fedi, 
pur prive del conforto della tra-
scendenza, di cui è intessuta la 
storia umana. 
Don Max seppe portare il peso 
degli impegnativi valori evange-
lici con leggerezza e confidenza. 
Credeva nell’uomo tenacemente, 
avverso a tutte le smentite. Crede-
va nella forza della testimonianza, 
anche se negli ultimi tempi av-
vertiva l’insidia delle nuove tec-
nologie che catturava i giovani a 
cercare prossimità virtuali. 
Le ultime Messe di don Max a 
Ontagnano furono celebrate in 
una chiesa con i banchi occupati 
da soli anziani e con ancora tanti 
posti a sedere. Però si rincuorava 
alquanto osservando la cura che 
i paesani mettevano nel prepa-
rare i segni di non dimenticate 
tradizioni, la via Crucis e le altre 
solennità cardine del calendario 
religioso. Il seme, avrà pensato, 
non si è seccato del tutto e un 
giorno darà nuovi germogli. 
E chest, che al ven di bot, al è il 
mio ‘post’ su don Max plevan di 
Ontagnan; in marilenghe che lui 
al burive fûr cualchi volte dal 
pulpit, manifestant ancje gran-
de competence linguistiche. O ai 
incuintrât la prime volte don Max 
in cimitieri ad Ontagnan, intune 
ricorence dai Sants e dai muarts, 
fasin un vincj agns indaûr. La 
orazion tignude in che ocasion sul 
cimitieri - «un cjamp dai sants 
vivents - al disè - che o ricuardin 
inte lastris di piere», a mi veve 
convint a cirì di no mancjâ la do-
menie a là inte glesie a sintì lis sôs 
riflessions. No erin predicjis, ma 
pinsîrs sul test evangjelic simpri 
gnûf e diret ae intenzion di tignì 
la int strete intune comunitât di 
fradilance. Mi veve impressionât 
la passion che al meteve e che a 
mi mi disevin che erin peraulis 
no di circostanzie, ma risultât di 
un lunc impen di studi e riflession 

sul misteri da fede, sintude come 
une militance vierte a ducj i oms 
crodints e no crodints, dentri la 
nestre Glesie o dentri altris Glesiis. 
Un om di fede al à cheste capa-
citât: fânus sintì che i muarts e 
tornin a vivi in maniere misteriose 
e che al cimitieri nol è il cjamp dai 
muarts, ma il cjamp dai vîfs che 
nus sburtin a fâ da ereditât da 
tradizion un scabel par rindi inmò 
plui siore di significâts la vite in 
cheste tiere. Cheste passion reli-
gjose e va ben pai crodints e pai 
no crodints. I prins a inverdissin 
la lôr profession di fede e i seconts 
e sintin che il muart che al à las-
sât une ‘ereditât di afiets’ al torne 
a vivi dentri dal se e ti sburte a 
continuâ la opere di un mont plui 
just. Don Max al jere un om che 
al rivave simpri a contestualizâ 
i pas dal vanzeli, a puartâ fats e 
peraulis ditis passe doi mil agns 
indaûr dentri la nestre atualitât 
segnade dal individualisim e dal 
consumisim e simpri restant salt 
dentri la dotrine. E chest ancje  
parcè al jere un studiôs, un om che 
al sintive le necessitât di no pierdi 
nancje une ocasion par sburtâ cun 
sapienze la int a sintisi comunitât 
solidâl. Ma la sô cualitât umane 
che o ai preseât di plui e je stade 

Prima di ‘postare’ un abbozzo 
di profilo di don Max, ‘parroco 

di Ontagnano’, sicuramente com-
presso dalla scarsa conoscenza che 
ho avuto della sua vita di religioso 
e di comune cittadino, non posso 
evitare di pensare alla condizione 
di chi in gioventù si pone davanti 
a una scelta radicale. 
Scegliere tra una vita di comune 
impegno in famiglia, nel lavoro 
nella comunità e quella totaliz-
zante di fedeltà a un ideale, vuoi 
religioso o civile, è esperienza che 
viene vissuta da pochi. Ci si trova 
sospesi sopra un abisso che da 
un lato ci attrae per l’ebbrezza 
del volo, ma nello stesso tempo ci 
spaventa. Intuiamo che una vol-
ta scelto di spiccare il volo non si 
tornerà più indietro. 
Questa riflessione mi è venuta 
leggendo un racconto in un celebre 
romanzo. Il personaggio narrante, 
si può supporre un chierichetto, ri-
cordava la prossimità vissuta con 
il suo parroco che ora osservava 
giacere nell’immobilità della mor-
te. Si chiedeva dopo aver ricordato 
le domande che gli rivolgeva in 
vita: «Come può certa gente riu-
scire a portare il peso così solenne 
dei doveri sacerdotali?». 
È un interrogativo che ci ponia-
mo pensando alle vite di uomini 
che hanno dedicato se stessi per 
inseguire un ideale, una causa, 
di spendersi per gli altri. Quale 
forza interiore ha spinto il giovane 
Max nel pieno, immagino, di una 
spontanea esuberanza giovanile, 
a piegare l’incessante oscillare 
degli interrogativi sul senso della 
vita, a vincere il freno inibitore 
che lo tratteneva di qua, e sceglie-
re l’oltre? Giovani normalmente 
timidi, normalmente educati e 
normalmente ispirati arretrano, 
perché avvertono che non potran-
no più balbettare. Max ha trovato 
la forza di farlo quel salto e di 
diventare ‘dut di un toc’ fino alla 
fine del suo cammino. 
Quando si considerano figure 

la capacitât di scoltâ i dubis e i 
torments da int, ancje di chei che 
considerin la traviersade da vite 
no une prove par il trasferiment 
intun mont ultra teren, ma pluitost 
une ocasion par provâ a fa nassi 
la sperance in un barlum di ream 
di giustizie inte storie umane. Une 
conversion dal individualisim dai 
diferents a une comunitât di fra-
dis e sûrs, là che il plui fortunât 
al jude il mancul. Si sintive in 
chest la lidrie di provinìnse da un 
mont contadin e operari. I interès 
teologjics lu vevin puartât a cirì di 
capì lis motivazions dal ateisim 
storic, deventât ideologjie su base 
sientifiche, e lis motivazions di 
fonde dal materialisim storic che 
al considere la liberazion dal lavo-
radôr da dipendence dal profit dal 
capitâl une condizion di fonde par 
promovi il progres. Al devi vêlu 
intrigât no pôc capì il motîf par 
la cuâl tancj si son slontanâts da 
religjon, e dentri lis religjons, da 
religjon Catoliche. No sôl al veve 
cjapât in serie considerazion che 
lis motivazions ideâls dal mate-
rialisim storic e podevin incuntra-
si cun la promozion spirituâl dal 
om predicjant il Vanzel ma, o soi 
vignît a savê, al veve praticât une 
esperience di comunitât fondade 
su ideai comuns da avualance 
e da solidarietât intune realtât 
dulà i bêçs e vegnin doprâts no 
par moltiplicâju, ma pluitost par 
une division plui juste dai bens 
economics. E la rispueste, cidine 
cidine, seont me la veve cjatade. 
Scoltâ la int e fasi scoltâ, fasint 
incressi cul esempli la convinzion 
inte pussibilitât di vivi une citadi-
nance evangjeliche buine, sedi par 
i crodints, che seguissin la tradi-
zion da Glesie, che par chei altris, 
che pûr no sintint la presince di 
un Diu cristian e pratichin inte 
vite i soi insegnaments. 
Il suo saluto alla comunità di On-
tagnano lo diede al funerale del 
centenario del paese che conosce-
va bene, perché come lui era ‘fat 
dut di un toc’. Commemorandolo 
disse: «Cun la muart di Agnul e 
mûr une epoche». Già sapevamo, 
noi che stiamo entrando in pri-
ma linea nella battaglia per la 
vita, che quel mondo avvolto in 
antichi valori spirituali, il mondo 
dei nostri genitori, da tempo era 
stato cancellato dalla moderni-
tà. Sono convinto che in quella 
commemorazione don Max par-
lasse anche di sè. Di lì a pochi 
mesi cadde malamente nella casa 
canonica. Non era la prima volta, 
ma quella fu l’ultima volta e non 
lo vedemmo più.
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da femmine. 
Le sorprese non erano finite: 
tanto che i nonni avevano ar-
chitettato, rovistando fra i loro 
ricordi d’infanzia, un gioco per 
questi bambini: la pentolac-
cia; una sacca colorata, tozza 
e pesante, abbellita da lunghi 
nastri e stelle filanti. La gioia 
palpitante dei bambini nello 
scoprire cosa si celava dentro 
quella sacca sospesa. Quaran-
ta colpi in tutto, uno ciascuno, 
l’ultimo è stato fatale e “stoc!!!” 
una pioggia di coriandoli e ca-
ramelle è scesa su di loro. Come 
in ogni festa che si rispetti, non 
è mancato il banchetto di Car-
nevale, con caramelle, crostoli 
e thè caldo, che accompagnato 
dai saluti e i ringraziamenti di 
tutti, ha concluso in bellezza la 
mattinata.
Un Carnevale da ricordare dav-
vero, narrante una mattinata 
straordinaria, ma trascorsa e 
vissuta nella semplicità di un 
incontro e di uno scambio in-
tergenerazionale generativo. È 
nella semplicità di confronti di 
questo tipo, che come Comunità 
possiamo educarci all’incontro, 
a scoprire e sostenere il valore 
inestimabile del dialogo auten-
tico tra le diverse generazioni 
ed istituzioni e farci costruttori 
e testimoni responsabili di una 
ricchezza sociale condivisa.

Sono trascorsi ormai diversi 
mesi da quel preciso mar-
tedì grasso, ma ciò che an-

cora oggi rimane fervente è il 
ricordo di quella mattinata… 
Il 19 febbraio 2020, per i nonni 
ospiti del Centro Diurno “Gan-
din” e per i bambini della Scuo-
la dell’infanzia “San Giovanni 
Bosco” è stata una mattinata 
del tutto speciale: nonni saggi e 
piccoli amici hanno festeggiato 
insieme il Carnevale!
Da settimane tutti attendevano 
trepidanti questo gran evento, 
tanto che i nonni nel doman-
darsi entusiasti: “Ze podîno fâ 
par chei fruz?”, si sono dati da 
fare nel preparare una sorpresa 
ai “nipoti acquisiti” che da lì 
a poco sarebbero venuti a far 
loro visita e dall’altra parte i 
bambini, supportati dalle loro 
Maestre e famiglie, erano in-
tenti e impegnati a curare il 
loro frizzante e variopinto tra-
vestimento carnevalesco. 
“Io sono Cristian e sono un 
supereroe! … Io sono Giada e 
sono una principessa! … Io sono 
Marco e sono un pompiere!” in-
trodotti dalla Maestra Maria, 
i bambini si sono presentati, 
hanno sfilato e sulle note del 
“Un pagliaccio tutto matto” 
hanno allietato con le loro 

vocine e le loro danze i nonni 
che non hanno mai cessato di 
applaudirli e continuamente 
affermavano: “Ce ninîns e tant 
biei di viodî!”
Nell’aria di quel salone librava 
l’entusiasmo e la gioia tipici di 
un clima di festa. 
Non sono mancati stupore e 
curiosità che sono affiorati 
e si sono estesi chiaramente 
sui volti di ciascuno. Silenzio 
e qualche “ohhh” qua e là da 

parte dei più piccoli nell’ascol-
tare attentamente i racconti 
del Carnevale vissuto dai 
nonni settanta/ottanta anni 
fa, meravigliati nell’udire che 
due erano i travestimenti del 
Carnevale dell’epoca: le bam-
bine prendevano in prestito 
camicie e cravatte dei nonni e 
si mascheravano da maschi, al 
contrario i bambini prendevano 
in prestito le gonne e le collane 
delle nonne e si mascheravano 

di Jessica Fantini, Laura Minin  
e Maria Dose
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senza dimenticare le attività cul-
turali come i concerti musicali, le 
serate informative volte alla sen-
sibilizzazione su temi a carattere 
socio-sanitario e infine, grazie alla 
collaborazione con la scuola me-
dia di Gonars, organizza l’attività 
di sostegno allo svolgimento dei 
compiti e allo studio per i ragazzi 
delle scuole Medie del Comune di 
Gonars e, da un paio d’anni, anche 
per i ragazzi dei Comuni limitrofi 
che frequentano il nostro istituto 
comprensivo.
Da poco l’associazione ha rinno-
vato il suo consiglio direttivo, che 
vede al timone il Presidente Eros 
Miani, Laura Minin, nel ruolo di 
vicepresidente, il segretario Giam-
paolo Baggio, e i consiglieri: Arrigo 
Candotto, Jessica Fantini, Gian-
carlo Ferro, Luca Lacovig, Silvana 
Locati, Luciana Marson, Moreno 
Menon, Annarita Moretti, Dona-
tella Nazzi e Sandro Raffin.

Mu.Nu.s  
a favore della 
comunità

RINNOvO dEl CONsIglIO dIRETTIvO

L’Associazione di Promozione 
Sociale Mu.Nu.s Gonars, 

ormai da molti anni, grazie alla 
presenza a dir poco preziosa dei 
suoi volontari, si adopera quotidia-
namente a favore della comunità 
Gonarese. 
L’Associazione ha cercato e cerca 
ancora oggi di intercettare e dare 
una risposta ai bisogni sociali e 
assistenziali a favore di persone 
anziane, in situazione di disagio, 
malattia o a rischio di emargina-
zione, e alle loro famiglie, all’in-
terno del territorio comunale, 

di Laura Minin
Mu.Nu.S.Gonars

Orari sportello 
Mu.Nu.S. Gonars!
Si ricordano gli orari dello 
sportello Mu.Nu.S aperto al 
pubblico ogni venerdì dalle 
ore 10.00 alle 12.00 per rice-
vere informazioni e disporre 
dei servizi. Recapito telefoni-
co utile: 0432  992571

A.A.A.Cercasi!
A breve riparte il doposcuo-
la per i ragazzi delle medie 
frequentanti il nostro istituto 
comprensivo! 
Sei un ragazzo/a tra i 19 e 30 
anni, che ha concluso il ciclo 
di studi di scuola superiore 
o sei studente universitario? 
Vuoi intraprendere una nuova 
esperienza al servizio dei più 
giovani nell’attività di dopo-
scuola? 
Contattaci al cell. 351 8644196 
oppure scrivi a munus.go-
nars@gmail.com

attraverso semplici azioni, come 
l’aiuto per piccole commissioni, 
l’accompagnamento per disporre 
di prestazioni sanitarie, i trasporti 
presso strutture sanitarie, cliniche 
e centri di riabilitazione come la 
piscina di Grado ed è stata un 
punto di riferimento per i trasporti 
da casa verso il Centro Diurno di 
“Casa Gandin”, e viceversa, atti-
vità attualmente sospesa causa 
COVID. 
L’associazione ha aderito al pro-
getto Erica attivato dall’azienda 
sanitaria, per promuovere l’atti-
vità motoria sul territorio tesa 
a prevenire le cadute, assumere 
comportamenti corretti nella de-
ambulazione. 
Non solo, ha organizzato e organiz-
za attività ricreative, con l’intento 
di favorire uno spazio di incontro 
e socializzazione tra le persone; 
un esempio lo sono la Festa delle 
primule, l’attività di ballo estivo; 
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di eLisetta Moretti
Il Salotto

Anche Il Salotto ha sospeso  
la propria attività

Sono stati duri per tutti que-
sti mesi del Covid. Come tan-
te altre associazioni, anche il 
Salotto ha dovuto sospendere 
le proprie attività. Per fortuna 
siamo arrivati in tempo ad or-
ganizzare il soggiorno marino 
a Grado: due settimane di bel 
tempo che hanno permesso 
ai nostri anziani di rifarsi da 
mesi di quarantena con un 
po’ di spiaggia, cure termali e 

giorni passati all’aria aperta. 
Oltre al servizio di prenotazio-
ne albergo e terme, anche que-

sta volta Il Salotto ha offerto 
ai partecipanti il servizio di 
sdraio e ombrellone, gratifica-
to dalla soddisfazione di coloro 
che hanno voluto scegliere di 
passare le vacanze in compa-
gnia dei nostri compaesani.
Come di consuetudine, a metà 
soggiorno, i volontari dell’asso-
ciazione hanno fatto loro visi-
ta, offrendo il dolce di rito e un 
brindisi conviviale in allegria, 
constatando che questo servi-
zio da anni interamente orga-
nizzato dal Salotto continua a 
riscuotere l’apprezzamento dei 
partecipanti, per la comodità 
di accesso e la qualità dell’of-
ferta. 

Per il momento tutte le nostre 
iniziative messe in cantiere 
restano sospese finché la pan-
demia sarà superata. 
Con l’avvicinarsi dei mesi in-
vernali raccomandiamo alle 
persone a rischio il vaccino anti 
influenzale, ricordando che da 
quest’anno il diritto è gratui-
to a partire dei 60 anni di età; 
per gli ultra 65enni è prevista 
la somministrazione gratuita 
anche del vaccino contro la pol-
monite. 
Per il momento non resta che 
salutarci con gli auguri per le 
feste di fine anno sperando di 
riprendere a vederci come pri-
ma e quanto prima.
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Une Volte.  
Le Aghe

UN’AlTRA PUNTATA TRATTA dAglI APPUNTI EREdITATI

Oggi capita di trovarsi presso 
la Casetta dell’Acqua a fare 

il pieno per uso familiare, ma 
pochi sanno che nei tempi pas-
sati l’acqua potabile era scarsa 
in paese, e non tutti avevano 
la fortuna di avere una pompa 
propria azionata a mano per 
il sollevamento dell’acqua dal 
sottosuolo. Secondo gli appunti 
di un nostro compaesano, per 
l’erogazione dell’acqua potabile 
il paese era dotato di pozzi, ora 
tutti chiusi, dei quali possiamo 
citare alcuni distribuiti in varie 
zone del paese.
“Un buon pozzo era quello di 
Sattolo (Majùc) in via Morsa-
no; di Del Mestre (Parùs) in via 
Roma; di Dose Domenico (Meni 
Pizzul) in via Monte Santo. Un 
altro buon pozzo era quello dei 
Del Frate (Tofui) in via Monte 
Grappa.
A disposizione della popolazione 
c’erano inoltre alcune pompe a 
mano, installate sul territorio 
dal Comune. Una si trovava 
nell’angolo dei fratelli Di Vicenz 
(Momolo) in via Vittorio Veneto; 
una sullo spiazzo della canonica 

di eLisetta Moretti
Il Salotto

che convogliavano l’acqua me-
teorica, scolo della strada e dei 
tetti poiché al tempo le case era-
no sprovviste delle grondaie in 
lamiera. 
Lo smaltimento dell’acqua av-
veniva tramite tre sifoni che ri-
cevevano tutte le acque per poi 
scaricarle in uscita presso via 
Molini. Uno di questi sifoni si 
trovava presso la canonica del 
cappellano posta all’epoca dietro 
il campanile. Detto sifone acco-
glieva le acque provenienti dalle 
cunette di via Monte Grappa e 
di parte di piazza grande. Le ac-

vicino casa Zanello (Muniss) in 
via Monte Grappa; una in piazza 
Vittorio Emanuele III° (Giulio 
Cesare); un’altra all’inizio di via 
Molini accanto alla recinzione di 
casa Giuliani (Toppo Wasserman) 
e una presso la casa Ravanello in 
piazza San Rocco. Così le fami-
glie potevano approvvigionarsi 
dell’acqua per bere, il bucato e 
la pulizia in generale.
Il paese era dotato anche di una 
discarica per l’acqua piovana, in 
quanto ai lati delle vie c’erano 
delle cunette (cunettis), ovvero 
delle canalette a cielo aperto 

que provenienti da via Vittorio 
Veneto andavano a scaricarsi in 
via Molini direttamente.
Gli altri due sifoni si trovavano 
ai lati di via Roma: uno presso la 
macelleria Lazzaro (attualmente 
negozio di mercerie) e l’altro di 
fronte, presso il Municipio poi 
abbattuto per far posto al duomo. 
Questi due sifoni accoglievano 
l’acqua piovana proveniente da 
piazza San Rocco, da via Roma e 
dalle varie androne sulla via.
La fognatura di scarico era di 
ampie proporzioni tanto che, 
quando era asciutta, noi bambini 
entravamo comodamente dalla 
griglia del sifone di una delle 
tre entrate e uscivamo cammi-
nando piegati lungo il percorso 
sottostante le vie per uscire poi 
in via Molini. E questo era uno 
dei giochi più belli della stagio-
ne estiva. L’acqua di scarico si 
perdeva infine lungo via Molini, 
incanalandosi in un fossato fino a 
raggiungere la così detta “Busàte 
dai Luvis” ora coperta, presso 
l’attuale area dell’ecopiazzola 
comunale.”
Se le cose stavano così, mentre 
oggi in ogni casa abbiamo l’ac-
qua dal rubinetto ed un siste-
ma fognario efficiente, vuol dire 
che il mondo è cambiato davvero 
tanto.
D’altronde, se ci guardiamo in-
dietro come riportano queste te-
stimonianze, possiamo ben dire 
che da allora di acqua sotto i 
ponti ce n’è passata parecchia.

Italia Moretti  
presso la pompa 

di Via Molini dopo 
una nevicata.



vari eventi legati alla vita sociale 
in paese e per ultimo anche il 
mercatino di Natale di inizio 
dicembre… Già…questa è l’ul-
tima brutta notizia… purtroppo 
abbiamo rinunciato ad organiz-
zare anche quest’ultimo evento, 
per le inevitabili complicazioni 
che si sarebbe trascinato dietro, 
per l’impossibilità, date le re-
strizioni, di realizzare un evento 
all’altezza degli anni passati e 
per senso di responsabilità.
In tutto questo però uno spira-
glio di luce si è aperto, ed è così 
che, per amicizie comuni interne 
all’Associazione, è nata l’idea di 
dare supporto ad un progetto di 
promozione della nostra terra 
pensato dal nostro amico Stefano 
Ferigo di Artegna.

6
UNA NUOvA INIzIATIvA dEll’ACR fAUglIs

Parliamo di “Inchino al Friuli”, 
una lunga pedalata di 850 km. in 
due giorni (30 settembre e 1 ot-
tobre), con protagonista il Friuli 
Venezia Giulia, e che ha visto il 
passaggio di Stefano attraverso i 
luoghi più significativi del nostro 
territorio, dal mare alle mon-
tagne… Solo per citarne alcuni 
partendo e arrivando sempre ad 
Artegna: Pordenone, Piancavallo, 
Lago di Barcis, Poffabro, Passo 
Pura, Sauris, Ovaro, Tarvisio, 
Altopiano del Montasio, Venzone, 
Gemona, San Daniele, Villa Ma-
nin, Lignano, Palmanova, Aqui-
leia, Grado, Trieste, Redipuglia, 
Gorizia, San Floriano del Collio, 
Udine, Cividale del Friuli, Cima 
Porzùs, Ramandolo, Tarcento.
Lungo il percorso Stefano è stato 
seguito e supportato in auto da 
un team, per le foto di rito, e per 
le riprese sia a terra che aeree 
con un drone, da cui prossima-
mente nascerà il frutto di tutto 
questo progetto, che sarà uno 
splendido video fortemente emo-
zionale sulla nostra regione.
In tutto questo suo progetto 
“Inchino al Friuli” ha visto il 

supporto di moltissime attività 
legate fortemente alla nostra 
terra e che hanno organizzato 
le molte tappe “ristorative” lun-
go il percorso, o contribuito con 
supporto logistico al percorso di 
Stefano. Tra questi ricordiamo 
il grande sostegno ricevuto da 
ARLEF (Agjenzie regjional pe 
lenghe furlane), Turismo Fvg, 
SportLand, Comune e pro loco 
di Artegna.
Il primo ottobre, alle ore 21.00 
circa, ha visto l’arrivo di Stefano 
sul colle del castello di Artegna 
alla presenza delle autorità locali 
e regionali, della nostra Ammini-
strazione comunale (che ringra-
ziamo per aver colto lo spirito di 
questo evento), ma anche di tifosi 
e amici giunti numerosi per cele-
brare questa grande impresa.
La serata ha avuto poi la sua 
lieta conclusione al centro po-
lifunzionale, dove noi dell’ACR 
Fauglis, insieme agli amici del 
Gruppo Tutela Antica Polenta 
di Fauglis, abbiamo soddisfatto 
i palati degli invitati alla cena 
conclusiva.
In attesa del video definitivo di 
questa esperienza, vi invitiamo 
a seguire su Facebook la pagina 
“Inchino al Friuli” per aggiorna-
menti e ci auguriamo che questo 
possa essere solo l’inizio di un 
progetto che potrebbe portare in 
futuro ad avere un evento aperto 
a tutti, che possa promuovere il 
nostro territorio e tutte le attività 
lungo il suo percorso attraverso 
le due ruote.

Anche quest’anno va ver-
so la sua conclusione…. 
tutti noi ci ricorderemo 

di questo periodo di certo non 
dei più felici. La speranza, e in-
sieme l’augurio per tutti, è che 
il 2021 possa essere un anno di 
ripartenza.
Per le attività dell’Associazione 
Culturale Ricreativa Fauglis, 
come per quelle di moltissime 
altre, questo 2020 rappresenta 

un vero e proprio anno di tran-
sizione, quasi un anno di “letar-
go”, in cui siamo caduti in piena 
programmazione della Sagra pa-
esana e dalla quale speriamo di 
risvegliarci quanto prima.
A causa delle restrizioni dovu-
te al Covid-19, dopo il Pignarûl 
di inizio anno, abbiamo dovuto 
annullare in sequenza le serate 
teatrali primaverili e ora quel-
le autunnali, la sagra paesana, 

di Marco cappai
Acr Fauglis

L’augurio che il 2021 possa 
essere un anno di ripartenza.

“Inchino al Friuli” una lunga 
pedalata di 850 km con 

protagonista il Friuli Venezia 
Giulia attraverso i luoghi  

più significativi
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23 Aprile 1963. Guardie comunali Comune di Gonars, da sinistra: Riccardi Nicolino, 
Bruno Turco, Guerrino Virgili (Guerra), Giovanni Kosner, Giovanni Malattia.

2020, un anno di transizione 
e un “Inchino al Friuli”
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Posta per mamma e papà
PRONTI? vIA!!!

Cari Genitori,
abbiamo sentito la ne-
cessità di scrivervi… 

la classica e ormai “antica” 
lettera!!
A causa di questo periodo fa-
ticoso, quest’anno non c’è la 
possibilità quotidiana di po-
ter fermarsi a parlare… Va 
mantenuto il più possibile il 
distanziamento e voi adulti 
dovreste stare il più fuori 
possibile da questa scuola, la 
nostra scuola!! Abbiamo un 
po’ di paura che vadano per-
si il nostro essere complici, il 
nostro essere famiglia, il no-
stro dialogo quotidiano, utile 
per poter percorrere insieme 
la strada verso il futuro dei 
vostri bambini, i nostri bam-
bini!!!
Abbiamo però fiducia in voi! E 
questo inizio di anno scolasti-
co abbiamo constatato che di 
fiducia ne avete data tanta voi 
a noi! E siamo qui soprattutto 
anche per questo. Vorremmo 
complimentarci con ognuno di 
voi di persona, ma non è possi-
bile, e allora lo scriviamo.
Abbiamo ritrovato sin dal pri-
mo giorno di scuola genitori 
che, dopo mesi in cui non ci 
siamo quasi mai visti, ci han-
no affidato con la più grande 
serenità e tranquillità l’essere 
più prezioso per loro al mon-

di Maestre Laura, Francesca,  
eLga, Luisa, eLisa, Maria
Scuola dell’infanzia “S. G. Bosco” Gonars

do, il loro bambino! E questi 
ultimi ne hanno solo che be-
neficiato! Abbiamo ritrovato 
bambini che si sono riaffidati 
a noi al 100%, bambini che 
non vedevamo da tantissimo, 
ma che abbiamo sempre por-
tato nel cuore e nel pensiero! 
Bambini che nonostante tutto 
sono cresciuti, diventati più 
autonomi e che non hanno 
dimenticato niente dei loro 
pochi mesi di scuola dello 
scorso anno.
Bambini felici di rivederci, di 
rivedersi e di poter stare di 
nuovo assieme.

È come se quel brutto virus, 
che ha creato così tanto scom-
piglio e paura nel mondo, loro 
non li avesse quasi nemmeno 
sfiorati. Bambini che ci hanno 
dimostrato che tutte le cose 
che avevano imparato, e su 
cui avevamo lavorato, non 
sono per niente andate perse. 
Bambini che non hanno perso 
la loro felicità, la loro allegria, 
la loro spensieratezza, la loro 
gioia di vivere, il loro dare 
affetto e amore! Allora GRA-
ZIE, semplicemente grazie 
per la fiducia e per il lavoro 
che avete fatto in questi mesi, 

nonostante tutto e che siamo 
sicure che continuerete a fare 
per i vostri figli.
Noi maestre… noi scuola, 
siamo e saremo qui, sempre 
pronte ad accogliervi “vir-
tualmente” a braccia aperte, 
sicure che arriverà anche il 
momento in cui potremo farlo 
di persona. Intanto acconten-
tiamoci di realizzarlo con le 
parole e con i fatti! Grazie di 
cuore per la vostra presenza, 
il vostro sostegno e la vostra 
preziosa collaborazione!
Buon Anno Scolastico… e 
buon lavoro!

Classe 1955 anno 
scolastico 1962/1963
In alto da sinistra verso destra: 
Ciroi Luigino, Boaro Giuseppe, 
Graziutti Italo, Sandrin 
Giovanni, Del Negro …, Boaro 
Claudio, Grilli Fermanno, Tesan 
Giovanni, Malisan Luigino, 
Fabio Luciano, Dose Luigino, 
Gariant Graziano, Fornasiero 
Casimiro.
In basso da sinistra verso 
destra: 
Paiero Andrea, Schiff Claudio, 
Benedetti Plinio, Cignola 
Edi, Moretti Alfredo, Menon 
Luciano, Piani Franco.
In alto a destra: 
Il Maestro Di Bert Amorino
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un’impresa. 
L’associazione ha attivato i 
corsi d’Inglese alla prima-
ria il venerdì pomeriggio 
e al sabato mattina. Come 
l’anno precedente tali corsi 
si svolgono negli edifici sco-
lastici e sono stati studiati 
per essere svolti in sicurez-
za, seguendo tutte le regole 
del distanziamento sociale, 
la protezione di tutti i par-
tecipanti e l’igienizzazione 
degli ambienti e dei mate-
riali. A partire dall’ingresso 
scaglionato, alle lezioni, alla 
pausa e all’uscita i bambini 
che vi partecipano sono stati 
suddivisi e rimangono divisi, 
in quanto lo scopo è quello di 
non far venire in contatto i 
gruppi di classi diverse, ne-

Vivere insieme il futuro...  
di questi tempi

l’IMPEgNO dEll’AssOCIAzIONE vERsO I BAMBINI dEllA COMUNITà

In questi giorni di fine 
ottobre, diventa difficile 
impostare un articolo per 

descrivere l’operato dell’As-
sociazione senza incorrere 
in cancellature e modifiche, 
necessarie per informare la 
comunità senza incorrere in 
errore. Sì perché, DPCM dopo 
DPCM, le cose cambiano con 
una tale velocità che cercare 
di raccontare le attività che 
il VîF è riuscita ad attivare 
tra mille ostacoli è diventata 

di patrizia turoLo
Associazione VîF

Attività in ambito scolastico  
tra mille ostacoli

anche in bagno! Chi l’avreb-
be mai detto che ci saremmo 
ritrovati ad affrontare tutto 
questo!? 
Ma non è finita qui: in caso di 
nuovo lockdown, i corsi d’In-
glese verranno attivati onli-
ne, con la ormai conosciuta 
DAD (didattica a distanza). 
Abbiamo sempre la speranza 
che non si arrivi a tal pun-
to, ma ci sembrava corretto 
riuscire, grazie anche alle 
aziende che ci forniscono tali 
corsi, portare avanti i nostri 
servizi. 
Tale opportunità sarà even-
tualmente fornita anche 
ai ragazzi delle medie che 
partecipano al corso ICDL 
e che si cimentano nel per-
corso volto al conseguimento 

della patente internazionale 
informatica. 
Tutto quanto fin qui scritto 
sembrerebbe facile, ma cre-
deteci che alle volte, anche 
i più collaudati esperti nel 
settore scolastico si trovano 
ad affrontare le più svariate 
problematiche per offrire tali 
servizi alla comunità. Tra 
lavoro, casa, figli e tutte le 
problematiche che ogni fa-
miglia si trova ad affrontare 
nel quotidiano, le mamme 
dell’Associazione VîF oltre al 
tempo, ci mettono il cuore. 
Non possiamo dimenticare 
anche l’impegno e l’appoggio 
dell’Amministrazione comu-
nale e scolastica che dimo-
strano di credere nei nostri 
progetti.

Impossibile 
rinunciare ad 
Halloween!!!

RIPROPOsTO Il CONCORsO dEllE zUCChE

Proprio così, perché far 
perdere ai bimbi della 

comunità un momento che 
tanto attendono come la fe-
sta di Halloween a causa del 
Covid? In un momento nel 
quale i piccoli stanno affron-
tando regole di distanziamen-
to che a detta di molti esperti, 
lasceranno il segno a livello 
emotivo e comportamentale, 
abbiamo fortemente voluto 
portare avanti il “Concorso 
delle Zucche”. Anche se il la-
voro di preparazione è stato 
realizzato a casa e non più 
nell’ambito della festa in pa-
lestra, tutti i bimbi che siamo 
riusciti ad informare hanno 
portato (sempre scaglionati) 
le zucche decorate sui gra-
dini della scuola, affinché si 
potesse dar luogo alla premia-
zione dei lavori più originali. 
Ringraziamo di cuore tutte le 

di patrizia turoLo
Associazione VîF

famiglie che si sono adopera-
te per far sì che anche questo 
concorso, seppur in sordina, 
si sia svolto. La nostra spe-
ranza è come sempre quella 
di dar modo di mettere in luce 
la creatività dei più piccoli e 
forse, con questa modalità, 
ci auguriamo di aver dato la 
possibilità a più persone pos-
sibili di passare qualche ora 
serena con i propri figli. Dopo 
tanto lavoro comunque ecco la 
gioia più grande: caramelle e 
dolcetti per tutti.



9GLAG INVERNO
DICEMBRE | GENNAIO | FEBBRAIO 2021

Donazione 
nel decimo 
anniversario

UN CARO RICORdO

La Classe del “1996” del 
comune di Gonars, in 
occasione del 10° an-

niversario della scomparsa 
della loro coetanea Chiara, del 
fratellino Federico e della loro 
mamma, ha voluto ricordarli 
attraverso una donazione alla 

di sabina stocco 
Insegnante

La generosità dei ragazzi  
del 1996.

scuola statale dell’infanzia di 
Gonars che porta il nome dei 
fratellini. I ragazzi hanno re-
galato alla scuola materiale di 
cancelleria e alcuni giochi, in 
segno di vicinanza in questo 
momento difficile e soprattut-
to per non dimenticare coloro 
ai quali hanno voluto bene. 
Le insegnanti e la Dirigente 
Vidal li ringraziano di cuore 
per la sensibilità che hanno 
dimostrato. Grazie ragazzi! 
“Quelli che amiamo, ma che 
abbiamo perduto, non sono più 
dov’erano, ma sono sempre do-
vunque” (S. Agostino)

IL CALENDArIO

GENNAIO 2021
dal 4 al 25 gennaio
Istituto comprensivo
Iscrizioni in modalità online per 
scuole primarie e secondaria. 
Le eventuali variazioni, causate 
dall’emergenza sanitaria,  
e le comunicazioni riguardanti 
la presentazione delle varie 
scuole alle famiglie  
verranno segnalate sul sito  
della scuola.

28 giovedì 
COMUNE DI GONARS  
STRADALTA  
ACR FAUGLIS
Presentazione volume di 
atti dell’Associazione Storico 
Stradalta e testimonianze di 
Anton Braidich, reduce del 
Campo di Concentramento di 
Gonars alle ore 20.45 presso la 
Sala Polifunzionale di Fauglis.

FEBBRAIO 2021
10 mercoledì
COMUNE DI GONARS  
STRADALTA 
ACR FAUGLIS
Giorno del Ricordo.

SCUOLA DELL’INFANZIA 
PARITARIA  
SAN GIOVANNI BOSCO
Le iscrizioni inizieranno il 7 
gennaio 2021 e termineranno 
il 29 gennaio. Per maggiori 
informazioni contattare:  
tel. 0432 993492 dalle ore 
09.00 alle ore 17.00 dal lunedì 
al venerdì. Gli appuntamenti 
partiranno dal 15 dicembre 
2020 al 27 gennaio 2021,  
dalle ore 16.30 alle 18.00.

Saranno possibili delle 
variazioni e/o annullamenti 
dettati dall’aggiornamento  
del DPCM.

Consegna della 
costituzione alla 
Classe 2002

BENvENUTI NEllA MAggIORE ETà

Domenica 11 ottobre noi 
ragazzi della classe 2002 

siamo stati chiamati a ri-
cevere la Costituzione e lo 
Statuto Regionale del Friuli 
Venezia Giulia. La consegna, 
che da tradizione si sarebbe 
dovuta svolgere il 2 giugno, 
giorno in cui si celebra la 
nascita della Repubblica 
italiana, si è tenuta solo ora 

di anna battisteLLo, giorgia toniutti

dato il momento di difficol-
tà causato dalla pandemia. 
Considerata la situazione 
dobbiamo, dunque, ritenerci 
fortunati per essere riusciti 
a onorare la tradizione anche 
quest’anno.
La mattinata è iniziata con 
i discorsi delle autorità: il 
nostro sindaco, Ivan Boemo, 
il Prefetto di Udine, Angelo 
Ciuni, e il vicegovernatore 
del Friuli Venezia Giulia, 
Riccardo Riccardi, i qua-
li hanno invitato noi neo 
maggiorenni a leggere at-
tentamente la Costituzione, 
scritta dai padri costituenti 
con grande lungimiranza, af-
finché possiamo diventare, 

nel nostro piccolo, cittadini 
responsabili nella nostra 
società.
Sono seguiti poi gli inter-
venti dei rappresentanti 
della Protezione civile, de-
gli Alpini e dei Donatori di 
Sangue. Purtroppo a causa 
dell’emergenza Covid non 
sono potute essere presenti 
tutte le Associazioni del no-
stro Comune, che sono circa 
una cinquantina, e offrono 
diversi servizi per la nostra 
comunità.
Ha tenuto un piccolo discor-
so anche uno di noi ragazzi, e 
infine è arrivato il momento 
vero e proprio della consegna 
della Costituzione.

Sfortunatamente non tutti 
i componenti la classe 2002 
erano presenti, ma con chi 
c’era siamo riusciti a vivere 
un bel momento, che si è poi 
concluso con i tradizionali 
festeggiamenti e brindisi.

Per l’anno 2021 GONARS 
ha il suo CALENDARIO con 
foto e raccontini, aneddoti, 
curiosità su GONARS, 
FAUGLIS, ONTAGNANO, 
BORDIGA, S. MARTINO... 
in vendita da: -cartoleria 
Friuli - cartolibreria Ronutti 
- La Botteghina Ontagnano         
Info: Susi Ciol 338 9386249



della stessa, Francesca Vuaran. 
Presente all’occasione, oltre ai 
rappresentanti della Commis-
sione Pari Opportunità, anche il 
Sindaco di Gonars, il quale ha in-
trodotto l’evento con un saluto.
L’incontro è consistito in una ri-
flessione con i ragazzi, sorta dalla 
lettura di alcuni articoli di cronaca 
aventi ad oggetto episodi di vio-

lenza in genere. Proprio a partire 
da tali letture si è innescato un 
dibattito partecipativo, volto a 
coinvolgere gli iscritti al campo 
estivo, che, grazie al contributo 
delle operatrici, sono riusciti a 
far emergere le loro emozioni e 
riflessioni sul tema.
All’esito di questa recente espe-
rienza, possiamo dire di essere 
rimasti piacevolmente sorpresi 
dalla profondità delle riflessioni 
nate dai ragazzi, che, nonostante 
la minore età, hanno saputo ma-
nifestare una notevole maturità e 
sensibilità riguardo al tema della 
violenza di genere.
Questo positivo atteggiamento 
riscontrato in tale occasione, ci 
fa ben sperare nel futuro delle 
nuove generazioni, ma soprat-
tutto ci sprona a continuare a 
percorrere questa strada, volta 
a raggiungere i giovani di oggi, 
quali adulti di domani.

Quest’anno è toccato a Gonars
Il Campo Scuola “CR..Insie-

me” è un’iniziativa che nasce 
all’interno del Comitato C.R.I. 

di Palmanova nel 2005. Questo 
progetto, rivolto a ragazzi e bam-
bini, ha come obiettivo di rendere 
cittadini attivi i giovani, affron-
tando con loro tematiche di primo 
soccorso o di problematiche legate 
alla loro età (bullismo, abuso di 
sostanze, stili di vita sana, etc.). 
Nonostante le numerose difficoltà 
legate alla gestione delle norme 
di distanziamento imposte dal 
Ministero della Salute per il con-
tenimento della diffusione del 
SARS-CoV2, anche quest’anno 
il nostro Comitato è riuscito ad 
organizzare il suo campo scuola, 
arrivando alla sua 15esima edi-
zione e approdando in un Comu-
ne ancora non coinvolto in questa 
attività: Gonars.
Da sempre il Campo Scuola ha 
avuto la caratteristica di essere 
“itinerante”, ovvero ogni anno vie-
ne svolto in un diverso Comune 
del Mandamento del Comitato di 
Palmanova. Quest’anno la Giunta 
Comunale di Gonars ci ha accolti 
e supportati durante tutta l’orga-
nizzazione del campo (iniziata a 
Gennaio 2020) e insieme siamo 
riusciti a portare a casa un ottimo 
risultato. 
Nell’arco delle due settimane sono 

stati ospitati all’interno dell’asilo 
“Chiara e Federico” 30 ragazzi, 
affrontando tematiche diverse 
in base all’età. Nella prima setti-
mana infatti sono stati coinvolti i 
ragazzi con età compresa tra i 12 
e i 14 anni e insieme a loro abbia-
mo cercato di capire quale sia il 
ruolo della Croce Rossa Italiana 
durante le emergenze, sanitarie 
e non, e quali sono le risorse che 
può mettere in campo sia il Co-
mitato del territorio che la Croce 
Rossa Nazionale. Durante que-
sta settimana un importante 
momento è stato caratterizzato 
dall’intervento di due Psicologhe, 
messe a disposizione dallo spor-
tello SOS Rosa del Comune di 
Gonars, in collaborazione con la 
Commissione Pari Opportunità  
del  Comune di Gonars, per de-
dicare ai ragazzi uno spazio di 
sensibilizzazione sulla tematica 
degli abusi sessuali. Iniziativa, 

Denis raiMonDi
Il Presidente C.R.I. di Palmanova
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CAMPO sCUOlA C.R.I. PER I RAgAzzI dEl COMUNE

I ragazzi 
contro  
la violenza  
in genere

PARI OPPORTUNITà

Scossi da un evento di cronaca, 
avvenuto nel corso dell’estate 

2020, riguardante la prenotazione 
di un locale a Lignano Sabbiadoro 
da parte di giovani ragazzi con 
un cartellino riportante l’orrida 
scritta “centro stupri”, abbiamo 
organizzato in collaborazione con 
l’Amministrazione comunale, un 
evento di sensibilizzazione rivolto 

agli adolescenti.
Nello specifico nell’ambito del 
centro estivo della Croce Rossa 
Italiana si è tenuto, in data 19 
agosto, un incontro rivolto agli 
adolescenti dai 12 ai 14 anni, 
grazie all’intervento di un’ope-
ratrice dell’Associazione Sos 
Rosa di Gorizia, Nunzia Acam-
pora, nonchè della Presidente 

di steFania gaiarDo  
e Debora FeranDino
Presidente e Vicepresidente della Commissione 
Pari Opportunità di Gonars
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questa, immediatamente abbrac-
ciata dalla Croce Rossa. Questo 
intervento è stato organizzato a 
seguito dell’evento di cronaca di 
“centro stupri” di Lignano, evento 
accaduto nella nominata località 
balneare durante l’estate 2020. 
L’incontro è stato accolto bene-
volmente dai ragazzi, che si sono 
messi in gioco per affrontare l’im-
portate tematica e comprenderne 
l’importanza. 
Nella seconda settimana invece, i 
bambini avevano un’età compre-
sa trai i 7 e gli 11 anni e hanno 
imparato le manovre di primo 
soccorso, partendo dall’identifi-
care una situazione di pericolo 
e come poter attivare il numero 
unico del soccorso per ricevere 
aiuto. Alternando momenti di gio-
co a momenti di lezione, hanno 
imparato anche cos’è il SARS-
CoV2 e come ci si deve difendere. 
Non poteva mancare nemmeno in 

questa edizione il Gruppo Cinofili 
della Croce Rossa Regionale del 
Friuli Venezia Giulia: come ogni 
anno ci hanno spiegato il corret-
to approccio ai cani e quest’anno 
ci hanno fatto vedere quali sono 
gli addestramenti a cui cane e 
conduttore devono sottoporsi, per 
riuscire a diventare unità cinofila 
di ricerca in superficie.
Cogliamo l’occasione per rin-
graziare tutte le famiglie che ci 
hanno appoggiati, credendo nel 
nostro progetto e riponendo in 
noi la loro fiducia, ed estendiamo 
i ringraziamenti e tutti i Volon-
tari e i Dipendenti che hanno 
contribuito all’ottima riuscita 
del progetto. 
Ringraziamo nuovamente il Co-
mune di Gonars per l’accoglienza 
riservataci e per l’aiuto durante 
tutto lo svolgimento del Campo 
Scuola “CR..Insieme” 2020 e sarà 
sicuramente un arrivederci!

Le operatrici 
interagiscono con i 
ragazzi del centro 

estivo.



della grande guerra, cucinare le 
castagne durante la festa degli 
alberi, preparare il pranzo comu-
nitario per la festa del Perdòn. 
Insomma, ci mancano! 
Non ci dimenticheremo di cer-
to dei nostri soci più anziani ai 
quali, come ogni anno, porteremo 
in dono un panettone durante il 
periodo natalizio. Piccoli gesti 
che regalano momenti di felicità 

alle persone. A proposito di soci 
del nostro Gruppo, salutiamo 
con un sentito grazie i nuovi 
iscritti, benvenuti nella nostra 
famiglia! Chiunque desideri può 
entrare a far parte nel Gruppo 
Alpini Gonars, la porta è sempre 
aperta. 
Un pensiero, dal profondo del 
cuore, lo dedichiamo a coloro che 
ci hanno salutato quest’anno e 
che, come si dice in gergo Alpino, 
sono “andati avanti”. Alla nostra 
comunità vogliamo dire che gli 
Alpini ci sono e ci saranno sem-
pre! W gli Alpini!!!

11GLAG

Gita al Forte di Monte Ercole
gRUPPO ANA dI fAUglIs

dere atto della tecnica costrutti-
va militare dell’epoca e intuire 
quali enormi risorse lo stato 
avesse investito per la difesa del 
confine con l’Austria, nonostante 
le due realtà confinanti fossero 
fra loro, all’epoca, formalmente  
“alleate”.
Il Forte non era stato diretta-

mente coinvolto nelle operazioni 
tattiche della prima guerra mon-
diale, perché lontano dal fronte 
e perché disarmato nei giorni 
immediatamente successivi al 
memorabile sfondamento di Ca-
poretto. Tuttavia il panorama 
osservabile dalla sommità del-
la struttura ed una essenziale 

Il Gruppo Alpini di Fauglis 
prosegue la tradizione di 
realizzare annualmente un 

evento formativo, rispondente ai 
principi fondanti dell’Associazio-
ne, cioè “ tenere vive e tramanda-
re le tradizioni degli alpini”.
Per il 2020 il Gruppo ha deciso 
di effettuare una visita al Forte 
di Monte Ercole, chiamato anche 
Forte di Ospedaletto, borgata 
pedemontana di Gemona del 
Friuli. Il luogo è stato scelto 
quale esempio del sistema di-
fensivo del Friuli che il Regno 
d’Italia, in previsione dello scop-
pio di una guerra con l’impero 
Austro-Ungarico aveva, agli inizi 
del ventesimo secolo, apprestato 
lungo la linea del fiume Taglia-
mento.
Il 27 settembre la comitiva dei 
partecipanti ha raggiunto con 
una breve camminata il luogo 
fortificato, dove ha potuto pren-

di ennio Luigi De Marco 
Gruppo ANA di Fauglis

Un evento formativo per far 
rivivere la storia alpina

E gli Alpini...?  
Ci siamo  
e ci saremo

ANA gONARs

Nella prima parte dell’anno 
abbiamo visto e letto come 

gli Alpini e la nostra Associazio-
ne si siano impegnati in questa 
emergenza sanitaria: distri-
buzione mascherine, consegna 
spesa alimentare a domicilio e 
non per ultimo la collaborazione 
nella costruzione dell’ospedale 
da campo di Bergamo. 
È vero ci sono mancati i nostri 
raduni, la nostra adunata nazio-
nale, le ricorrenze che con tanto 
orgoglio portiamo avanti ma, so-
prattutto ci sono mancati i nostri 
bambini, i nostri ragazzi, le scuo-
le insomma. Loro sono il nostro 
investimento più grande e più 
importante, nel quale prestia-

mo molta attenzione nello star 
loro vicino e far loro conoscere 
l’Associazione Nazionale Alpini 
e tutto il suo volontariato. 
E anche noi del gruppo Alpini 
Gonars ci auguriamo di torna-
re presto alla normalità, quella 
normalità che ci ha visti impe-
gnati, molto volentieri, nell’ac-
compagnare ragazzi e bambini 
in gita presso qualche museo 

di aLessio tonDon
Gruppo Ana di Gonars
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mostra fotografica, presente nei 
locali interni ancora conservati, 
hanno reso senz’altro meritevole 
l’escursione.
In ossequio alla tradizione alpi-
na la comitiva ha concluso la gita 
con un semplice pranzo presso 
un agriturismo di Gemona del 
Friuli.



L’apertura della stagione 
venatoria

RIsERvA dI CACCIA dI gONARs

Davide Savorgnan ha portato, a 
nome del Sindaco Ivan Boemo e 
di tutta l’Amministrazione Co-
munale, le espressioni di saluto 
e di ringraziamento per l’attività 
svolta dalla nostra associazione, 
sottolineando il legame di fattiva 
collaborazione instaurato dai due 
Enti; hanno partecipato anche i 
rappresentanti dei Coltivatori e 
i rappresentati dell’Enalcaccia 
regionale, Gianfranco Turchetti, 
e del sodalizio di Gonars, Alberto 
Francioni.
Il Direttore, durante l’intervento 
per illustrare le novità della pros-
sima stagione venatoria, ha pre-
sentato il nuovo libretto digitale 
elettronico, un nuovo sistema spe-
rimentale: la Riserva di Gonars 
sarà la prima in tutto il panorama 
venatorio regionale a dotarsi di 
uno strumento innovativo che, 
grazie ad una applicazione sugli 
smartphone, sostituirà il vecchio 

libretto cartaceo, semplificando 
tutta la gestione della raccolta dei 
dati sugli abbattimenti e la stesu-
ra delle relative statistiche.
Ronutti ha voluto poi manifestare 
a nome di tutto il Consiglio Di-
rettivo un caloroso benvenuto ai 
nuovi soci della Riserva: Flavio 
Venco e Paolo Di Pascoli, agli 
associati con permesso annuale: 

Ottavio Gardin e Alessandro Ca-
bras augurando a tutti il classico 
“in bocca al lupo”. L’incontro si è 
avviato alla conclusione con un 
momento conviviale che ha visto 
i partecipanti, pur con le dovute 
precauzioni per il coronavirus, 
brindare insieme tra ricordi e 
auspici per la prossima stagione 
venatoria.

Dopo avere dovuto rinuncia-
re, a causa dell’emergenza 
Covid 19, alla assemblea 

sociale della Riserva di Caccia di 
Gonars, svolta in modalità onli-
ne, alla Festa sociale e alla Festa  
dell’apertura della stagione vena-
toria 2020/2021, si è tenuto nella 
sede, presso il Parco dei Tigli di 
Gonars, sabato 26 settembre con 
inizio alle ore 11.30, un incontro 
con tutti gli associati per un brin-
disi beneaugurale in vista della 
prossima annata venatoria.
A fare gli onori di casa il Direttore 
della riserva Roberto Ronutti; tra 
i presenti l’assessore comunale 

di MicheLe Di bert
Riserva di Caccia di Gonars

Un incontro per inaugurare 
l’inizio della prossima stagione 
venatoria
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Che ruolo ha la musica adesso?
lE PROPOsTE dEl CEdIM 

Solo pochi mesi fa sarebbe sem-
brata un’espressione davvero 

bizzarra, ma di questi tempi, in 
cui l’eccezionalità ha sostitui-
to la normalità delle abitudini 
del vivere quotidiano, possiamo 
dirlo: la scuola di musica CE-
DIM diventa online!  A seguito 
dell’entrata della nostra regione 
in Zona arancione e della diretti-
va emanata dalla Prefettura di 
Udine in data 19 novembre 2020, 
la sede del CEDIM è stata chiusa 
e di conseguenza tutti i progetti 
e i corsi che erano già avviati in 
presenza - con grande fatica per 
rispettare i rigidi protocolli anti-
contagio - e tutti i programmi fu-
turi, sono stati sospesi e rinviati 
a una data non definita.
Non rimane altro, allora, che 
reinventarsi, cercando alterna-
tive con i mezzi al momento di-
sponibili, ovvero quelli telematici. 
Dopo l’esperienza del lockdown 
di marzo-maggio 2020, il corpo 
docente ha da subito sostituito 

le lezioni dal vivo, con le lezioni 
online: non soltanto per quanto 
riguarda le lezioni individuali di 
strumento, ma anche per le lezio-
ni collettive di Educazione mu-
sicale. L’intento, infatti, è quello 
di non fermarsi proprio ora che 
l’anno scolastico era ripartito e gli 
allievi avevano appena iniziato a 
riabituarsi a stare insieme! 
Una gran parte dell’attività che il 
CEDIM porta avanti, però, è co-
stituita anche da tutte le proposte 
che da anni offre alla comunità 
nel territorio. Proprio a febbraio 
2020, infatti, è stato bloccato sul 

nascere un prezioso percorso che 
doveva svolgersi all’interno di 
Casa Gandin: si tratta del pro-
getto “Una comunità a sostegno 
della fragilità”, finanziato dalla 
Regione FVG e affidato alle as-
sociazioni Circolo Acli Leone XIII 
di Fiumicello, CEDiM e Mu.Nu.S. 
Gonars. Tale progetto prevedeva 
un corso di “Neurostimolazione e 
movimento” e la formazione di un 
“Coro 50+” offerti gratuitamente  
alle persone dai 50 ai 90 anni. Al 
momento è impossibile poterli 
svolgere, ma non ci arrendiamo 
e cerchiamo delle strategie per 
poter essere di supporto alla 
Comunità, dando un contributo, 
nel nostro piccolo, per sconfiggere 
le fragilità e l’isolamento delle 
persone in questa situazione. 
Stiamo programmando, quindi, 
delle attività in diretta streaming 
gratuite per associati e non, sia di 
“Neurostimolazione e movimen-
to”, con giochi di coordinazione 
da poter fare a casa, sia di “Gui-
da all’ascolto e Intrattenimento 
musicale”, con interazioni online, 
grazie alla conduzione di docenti 
professionisti. Stiamo lavorando 

perché il link sia accessibile ad 
un’utenza più ampia possibile, 
anche ai meno avvezzi al “mondo 
telematico”. Essendo il progetto 
in via di definizione, vi invitiamo 
a seguire il sito web www.cedim.
org, che sarà costantemente ag-
giornato. Per ulteriori informazio-
ni, contattateci anche chiaman-
do il 339 5076133 o scrivendo a 
info@cedim.org.
Il momento è quanto mai dram-
matico per le scuole di musica di 
tutto il territorio e per i progetti 
musicali preventivati per l’a.s. 
2020-2021. Il nostro proposito è 
quello di continuare ad operare 
per mantenere viva la scintilla 
che anima il nostro spirito, il 
nostro amore per la musica e la 
sua condivisione con le diverse 
generazioni.
A corredo del nostro articolo, 
vogliamo inserire una foto che 
ritrae l’ultima esibizione dal 
vivo che ha visto tutte le corali 
del CEDIM presenti, tenutasi in 
data 24 maggio 2019 presso il 
teatro S. Giorgio di Udine, con 
questo bel sorriso della cantante 
Angela Passon.

di Mietta prez
Direttrice Coro Sine Tempore  
e Vice Presidente CEDIM
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Mamma cattiva? No...!  
Severa? Sí!
Certe famiglie possiedono 

qualche terreno agricolo, 
per questo tengono una 

mucca in una piccola stalla. Dai 
campi ricavano l’erba e dalla 
mucca ottengono il latte e de-
rivati: burro, formaggio, senza 
contare il vitello e il capitale della 
mucca stessa (importante per 
l’economia della famiglia).
È inverno, un freddo inverno 
e noi bambini, dopo i compiti, 
ci troviamo nella piccola stalla 
di nonno Noè, dove il riscalda-
mento è diffuso dalla sola mucca. 
È un momento d’insieme con i 
diversi e semplici giochi di cui 
disponiamo.
Uno di questi giochi consiste nel 
passare il mio berretto (conosciu-
to come ‘basco’ o un copricapo di 
panno, tondo, senza falda, con 
in cima un pippiolino di stoffa) 
tra l’uno e l’altro di noi ragazzi, 
mentre uno è designato ad ap-

propriarsene. Il berretto vola da 
una parte all’altra della stalla, 
senonché, ad un certo passaggio, 
finisce... nella mangiatoia della 
mucca, davanti al suo muso.
Dalla paura nessuno osa avvici-
narsi alla mucca per il recupero 
del berretto, ma nel frattempo la 
stessa mucca inizia a ingoiarlo. 
Mentre lo ... rumina pensiamo 
possa soffocare e chiamiamo 
aiuto. Subito arriva nonno Noè; 
senza battere ciglio, si avvicina 
all’animale, con un’azione deci-
sa, acchiappa le forti mandibole, 
spalancandogli la bocca all’inve-
rosimile e, con gesto fulmineo, 
infila il suo braccio sino al fondo 
della gola, riuscendo ad estrar-
re il berretto, tutto umido e a 
brandelli.
Certamente nonno Noè ha sal-
vato la mucca, ma il berretto è 
condannato. Non fa incomodi per 
l’accaduto, ma avverte mamma 
del caso e la sento parafrasare 
ad alta voce: ”Giovanni, quando 
rientri ti ammazzo di botte!”. 

Non fa che accrescere la mia 
paura...
È l’ora del rientro e tutti fanno 
ritorno a casa. Da parte mia non 
oso entrare: le parole di mam-
ma mi hanno profondamente 
scosso. Si è fatto buio e il freddo 
si intensifica, mi siedo a terra 
sull’androne, chino su me stesso 
e appoggiato al muretto: sono ve-
stito con pantaloncini corti, calze 
di lana sino alle cosce, una canot-
tiera, la camicetta, un giubbino e 
senza copricapo, il tutto piuttosto 
leggero per un freddo simile.
Il tempo passa e mi sto chiedendo 
come mai mamma non si preoc-
cupa di me. Piango e tremo e più 
il tempo trascorre più la soffe-

renza per il freddo si fa sentire, 
ma resisto. Finché, rientrando 
dal lavoro, passa davanti a me 
la signorina Carlina, vicina di 
casa, la quale, vedendomi in 
quelle condizioni non crede a se 
stessa e mi chiede: “Giovanni, 
cosa fai lì, seduto a terra, con 
questo freddo?”. Non ho la for-
za di rispondere; lei mi rialza e 
mi accompagna a casa. Mamma 
non osa rimproverarmi davanti 
a lei, d’altronde, nemmeno mi 
rimprovera. Forse la punizione 
del freddo l’ha appagata, ma una 
sentenza è già pronta: “Vai a letto 
senza cena...!”.
Forse, da parte di mamma, una 
eccessiva severità...?

di giovanni MarcoLini
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Lo sport promotore di ripartenza
A.s.d. TENNIs ONTAgNANO

Sono tempi duri per tutti noi, 
con un’emergenza sanitaria 

che non dà pace al normale vive-
re comune, figuriamoci alle as-
sociazioni sportive. Nonostante 
queste difficoltà abbiamo voluto 
portare avanti, anche in questi 
ultimi mesi, l’idea di ridar lustro e 
vita all’A.S.D. Tennis Ontagnano, 
con il desiderio di farci promotori 
nelle nostre piccole comunità di 
questo sport meraviglioso.
L’A.S.D. Tennis Ontagnano vide la 
sua nascita verso la fine dell’anno 
1991, sfruttando il campo presen-
te nell’area sportiva del paese, 
e nel maggio del 1992 giocò la 
sua prima gara ufficiale con la 
partecipazione al campionato 
provinciale. Questo proseguì per 
anni, a volte portando alle gare 
anche due squadre. La società si 
fece promotrice di corsi per adulti, 
sia femminili che maschili, e per 
ragazzi, sfruttando gli insegna-
menti del maestro Rado, sloveno, 

e del conterraneo maestro Alt. 
Si ricordano ancora i gemellaggi 
con la cittadina di Vrhnika, con 
gite organizzate dalla società in 
territorio sloveno e poi ricam-
biando l’accoglienza ospitando 
ad Ontagnano il Tenìski Club. 
Giornate impegnative, con par-
tite intervallate da pranzo e tanta 
convivialità al chiosco. L’attività 
del Tennis Ontagnano prevedeva 
inoltre tornei interni, in singolo 
ed in doppio, senza dimenticare 
le partite dei ragazzi, punto focale 

della volontà della società di fare 
prima di tutto attività di forma-
zione dei giovani. Ultima, ma non 
per importanza, la collaborazio-
ne con il Tennis Bicinicco. Poi la 
resa. Per tanti anni il campo di 
Ontagnano è restato solamente 
una platea di cemento, sfruttata 
poco e senza obiettivi.
Quando mi sono avvicinato al 
tennis, non avrei mai creduto di 
sviluppare un progetto del genere. 
Mi interessava solamente gioca-
re. Ma nel corso del 2019 il tarlo 

ha preso piede. A questo punto, 
un ruolo fondamentale lo hanno 
avuto tutti i componenti che ora 
costituiscono la nuova società ed 
ora vorremmo proporre alla Co-
munità un nuovo punto di incon-
tro, di sport e di divertimento. 
Pochi mesi fa abbiamo inaugu-
rato la nuova società che gestirà 
il campo e abbiamo intenzione, 
nel corso del 2021, di ripristina-
re i corsi, sia per adulti che per i 
bambini. Con l’aiuto dell’Ammi-
nistrazione Comunale di Gonars, 
abbiamo in programma la siste-
mazione dello strato superficiale 
del campo esterno, in modo tale 
da garantire ai tennisti, dai più 
esperti a quelli che invece si avvi-
cineranno alla pratica, un campo 
di gioco all’altezza. 
L’augurio è che la nascita di un 
nuovo polo sportivo, seppur giova-
ne ed alle prime armi, possa essere 
di buon auspicio nel superamento 
di questo periodo poco fortunato. 
Con lo sport, come spesso accade, 
promotore di ripartenza. Buon 
tennis da tutta la società!

di FeDerico MateLLon
Presidente  A.S.D. Tennis Ontagnano
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dare continuità all’attività ma-
nutentiva nel tempo, senza in-
terruzioni, in modo che ci sia un 
costante lavoro di sistemazione 
delle strade e dei marciapiedi. 
L’altra opera in progetto è la si-
stemazione di Via De Gasperi. Il 
punto più importante dell’inter-
vento sarà l’istituzione del senso 
unico all’incrocio con Via Roma. 
Verranno rifatti i marciapiedi 
su ambo i lati con la creazione 
di una pista ciclabile e anche 
questo intervento prevede la 
piantumazione di alberi. L’at-
tenzione all’ambiente è una nota 
importante per la nostra Ammi-
nistrazione e stiamo facendo in 
modo che Gonars diventi sempre 
più green. Non solo grandi ope-
re da realizzare nel futuro, ma 
anche un’attenzione costante a 
sicurezza e decoro urbano nel 
nostro paese. 

Sicurezza e decoro urbano
La sicurezza e il decoro urbano 
sono una priorità per la nostra 
Amministrazione. Prosegue 
così il piano di manutenzione 
di strade e marciapiedi sul ter-
ritorio comunale. È stato da poco 
approvato in giunta il progetto 
definitivo ed esecutivo per il ri-
facimento dei marciapiedi che da 
Piazza San Rocco si collegano a 
Via Monte Santo. L’intervento 
avrà un costo di circa 50mila 
euro e prevede il rifacimento 
del marciapiede sul lato destro 
della strada, un intervento di 
circa 200 mt lineari, la realiz-
zazione di 5 posti auto, che ren-
deranno più sicura la viabilità 
stradale, ciclabile e pedonale e la 
piantumazione di alberi. I lavori 
avranno inizio nella primavera 
2021 e avranno una durata di 
circa 2/3 mesi. Abbiamo una rete 
molto estesa di progetti, utile a 

“VOS DE BASSE”
di cristina straDoLini
Assessore

Una sorta di rispetto e di scaramanzia 
ci rende cauti nel parlare di Scuola... 
anche perché la paura di un nuovo 
lockdown è dietro l’angolo, con 
tutte le gravi conseguenze che 
ciò comporterebbe. Per questo 
incrociamo le dita e continuiamo a 
parlare di Cultura. Dopo il successo 
delle due proposte teatrali (a parte 
la sfortunata presentazione di “Chi 
vuole la nonna?” dell’Officina teatrale 
gonarese, bloccata a metà spettacolo 
dal temporale di fine agosto) e 
delle serate con l’autore, che hanno 
registrato il boom di prenotazioni, si è 
svolta a fine ottobre la terza edizione 
del Concorso “Vos de basse”, sempre 
in collaborazione con lo sportello 
friulano. In questa edizione sono stata 
chiamata a far parte della giuria per la 
sezione studenti, in qualità di docente 
abilitata all’insegnamento della 
Lingua Friulana. Scopo del Concorso 
è da un lato quello di stimolare la 
scrittura in Lingua Friulana, dall’altro 
quello di far onore agli autori che 
“an insiorât il panorame cultural de 
Basse Furlane”, tra i quali spicca anche 
il nostro Tita Marzuttini. È stato bello 
vedere tanti ragazzi che, assieme 
ai loro compagni e insegnanti, si 
sono cimentati in questo esercizio 
linguistico ottenendo pregevoli 
risultati. Il terzo anno del Concorso ha 

di ivan Diego boeMo
Sindaco di Gonars
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visto anche la pubblicazione di una 
antologia (che potrete visionare 
in biblioteca) dei lavori premiati in 
queste prime tre edizioni, curata 
dalla nostra brava sportellista 
Serena Fogolini. L’augurio è che 
anche tra i nostri studenti possano 
nascere scrittori in erba, scoprendo 
così quanto poetica e musicale è la 
nostra marilenghe.

RiquAlificAziOnE 
EnERgEticA
di irene MarteLossi
Assessore

In questi giorni sono iniziati i 
lavori di rifacimento delle centrali 
termiche degli edifici comunali, in 
particolare degli impianti relativi 
alla Biblioteca, all’appartamento in 
Via E. De Amicis e allo spogliatoio 
del campo di calcio di Ontagnano. 
Queste opere sono state previste 
in quanto le centrali oggetto 
di efficientamento presentano 
impianti obsoleti, pertanto 
saranno sostituiti i generatori 
di calore e sarà ottimizzata la 
distribuzione in centrale nonché 
la produzione di acqua calda 
sanitaria. Il progetto è finanziato 
interamente dal Ministero dello 
Sviluppo Economico grazie al 
contributo ricevuto di 50.000,00 
euro e ha come obiettivo la 
realizzazione di un progetto 
relativo a investimenti nel campo 
dell’efficientamento energetico 
e dello sviluppo territoriale 
sostenibile. I vantaggi che questi 
progetti comportano non sono 
solo ambientali, ma anche 
economici e sociali. Si tratta di una 
decisione presa per efficientare gli 
impianti termici riducendo i costi, 
ottimizzando il funzionamento 
complessivo degli stessi, rendendo 
costante e sicuro il fabbisogno 

di calore e salvaguardando 
l’ambiente con una diminuzione 
delle emissioni di polveri sottili 
e CO2. Vogliamo mandare un 
messaggio importante ai cittadini 
affinché vengano sempre più 
sensibilizzati sul tema ambientale.

OttOBRE  
il MESE DEllA  
PREVEnziOnE
di DanieLa savoLet
Assessore

Anche l’Amministrazione 
Comunale di Gonars ha aderito 
all’iniziativa di sensibilizzazione, 
per promuovere la campagna 
di prevenzione promossa dal 
Comitato A.N.D.O.S. Di Udine. Ha 
addobbato l’edificio comunale 
di ROSA durante il giorno e lo 
ha illuminato nelle ore serali. Il 
Comitato A.N.D.O.S. Di Udine è 
un’associazione di volontariato 
che opera a favore delle donne 
che hanno subito un intervento al 
seno e ha per scopo l’informazione 
e il sostegno alla donna e al suo 
nucleo famigliare. I corretti stili 
di vita contribuiscono a ridurre 
la possibilità di ammalarsi, così 
come la diagnosi precoce è 
fondamentale per aumentare 
la probabilità di guarigione. 
Anche in questo complesso anno 
2020 l’associazione è riuscita a 
preparare un evento dedicato alla 
sensibilizzazione delle persone 
nell’adottare stili di vita sani per 
ridurre la probabilità di sviluppare 
la malattia e il giorno 10 ottobre 
ha organizzato la CAMMINATA 
PER LA RICERCA. Il nostro Comune 
ha concesso il patrocinio assieme 
ad altre 25 Amministrazioni 
Comunali, alla Regione FVG e 
all’Azienda Sanitaria Universitaria 

Friuli Centrale, aderendo in 
questo modo alla campagna di 
prevenzione. Alla Camminata per 
la Ricerca il nostro Comune era 
rappresentato dall’Assessore Irene 
Martelossi. Il tragitto prevedeva 
la partenza dall’ingresso 
dell’Ospedale Santa Maria della 
Misericordia di Udine e l’arrivo in 
Piazza San Giacomo, dove sono 
stati liberati i consueti palloncini 
rosa.

lA 
PROgRAMMAziOnE 
in AMBitO 
cOMunAlE
di pasquaLino Fava
Assessore

La programmazione è il processo 
di analisi e valutazione che 
consente di organizzare, in 
una dimensione temporale 
predefinita, le attività e le risorse 
necessarie per la realizzazione 
dei fini sociali e la promozione 
dello sviluppo economico e civile 
della Comunità di riferimento. 
Essa si realizza per aggiustamenti 
progressivi ed è volta a prefigurare 
una situazione qualitativa, 
quantitativa e finanziaria idonea 
e a guidare responsabilmente 
i comportamenti degli 
amministratori comunali. Questi 
ultimi, pertanto, devono porsi 
le seguenti e fondamentali 
domande: Quali sono gli obiettivi 
che si vogliono realizzare? 
Con quali soluzioni finanziarie, 
organizzative e gestionali ci si 
propone di farlo?  In che periodo 
si intende attuare la realizzazione 
degli obiettivi? Occorre 
aggiungere, peraltro, che una 
programmazione senza controllo 
è “nulla” (come sottolineato anche 
dall’Istituto Finanziario Enti Locali). 
In tempi di emergenza, come 
quella attuale, la contrazione delle 
entrate, da un lato, e l’aumento 
della spesa, dall’altro, impongono 
agli amministratori comunali una 
responsabile e corale valutazione, 
senza scelte avventate né 
iniziative solitarie. Ad esempio, le 
nuove esigenze di spesa, dettate 
dall’emergenza sanitaria in atto, 
sono l’acquisto di dispositivi di 
protezione individuale, l’acquisto 
delle strumentazioni informatiche, 
i sussidi alle famiglie e alle 
imprese in difficoltà, nonché gli 
sgravi e le agevolazioni su rette e 
tributi. Questa Amministrazione 
Comunale, dunque, si fa carico 

delle conseguenti esigenze 
della Comunità, utilizzando 
responsabilmente le risorse 
disponibili, le quali derivano in 
via primaria da entrate tributarie, 
frutto della fatica dei Cittadini.

il cOMunE 
PASSA A 
tElEgRAM PER 
cOMunicARE 
cOn i cittADini
di DaviDe savorgnan
Assessore

Da quest’anno il nostro Comune 
sta seguendo il progetto che 
prevede la scelta di “Telegram” 
quale strumento per inviare ai 
cittadini nel modo più immediato 
e vasto possibile le comunicazioni 
importanti che interessano tutta 
la comunità. Si tratta di un’app 
di messaggistica gratuita dove 
è possibile iscriversi per ricevere 
aggiornamenti. Il canale dedicato 
al Comune di Gonars può essere 
trovato nell’app digitando nella 
striscia di ricerca @GonarsInforma 
e funzionerà in parallelo con il 
servizio di comunicazione del sito 
istituzionale. Attualmente il canale 
conta poco più di 700 iscritti. 
L’infrastruttura dei canali Telegram 
assicura il completo anonimato 
e non c’è modo per alcuno, 
amministratori compresi, di sapere 
chi altri lo sta seguendo, pertanto 
ci permette di rispettare le norme 
in tema di privacy e di protezione 
dei dati personali. Inoltre, questa 
applicazione, permette anche ai 
cittadini di inviare gratuitamente e 
in maniera riservata segnalazioni o 
richieste di informazioni indirizzate 
all’Amministrazione Comunale. 
Accanto all’immediatezza del 
mezzo c’è poi la questione 
economica: utilizzando Telegram, 
i costi a carico del Comune sono 
praticamente azzerati, in quanto 
la gestione è completamente 
a carico degli Amministratori. 
Inoltre è stato attivato il nuovo 
canale riservato alle comunicazioni 
che riguardano le scuole, @
GonarsInformaScuole, dove sarà 
possibile fornire velocemente ai 
genitori interessati informazioni 
relative a interruzione lezioni, 
mensa, trasporti e servizi. Se volete 
contribuire a far crescere il numero 
dei membri di “Gonars Informa” 
potete condividere con i vostri 
contatti di Telegram il link sotto 
riportato.
https://telegram.me/gonarsinforma
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PREMIO MIdOlINI: l’INTENTO dI dUE ARTIsTI COMPAEsANI

domi sottobraccio e, bevendo 
un caffè in compagnia, mi sono 
emozionata ascoltando il rac-
conto dei suoi viaggi, dall’Italia 
all’estero, da Roma, Venezia, 
Pesaro a Londra; dell’impegno e 
dello spirito di sacrificio profusi 
lungo il suo percorso lastricato 
di piccoli e grandi successi, ma 
non esente da limiti e difficoltà 
sempre nuovi. Immergendomi 
nella vivida atmosfera della 
sua galleria in Borgo Udine a 
Palmanova, ho avuto modo di 
sperimentare in prima persona 
la filosofia della «rinascita»: ri-
utilizzando materiali di scarto 
come ad esempio la plastica, 
troppo spesso aspramente criti-
cata e svalutata, e invece estre-
mante maneggevole e utile se 
lavorata correttamente, anche 
in ambito artistico, è possibile 
realizzare veri capolavori. Os-
servando i suoi lavori mi sono 
commossa nel vedere quanta 
umanità possa nascondersi 
dietro una pellicola che, con-
trariamente a quanto si possa 
pensare, non la trattiene ma, 
al contrario la fa emergere più 
in profondità.  
Con l’opera vincitrice, «l’Atle-
ta»  realizzata in guaina bitu-
minosa, l’artista mira a rap-
presentare il ricordo di uomini 
valorosi, simbolo di sicurezza e 
forza presso le antiche civiltà, 
trasponendolo nel contempo-
raneo e immaginandolo come 
un «soldato del presente» un 
uomo in movimento, dedito al 
progresso e alla crescita perso-
nali così come, nel complesso, 
dell’intera società. 
Ritengo che il Premio Midolini 
abbia rappresentato una splen-
dida opportunità di espressione 
per  gli artisti partecipanti tutti, 
a modo loro, «soldati del pre-
sente», impegnati in una con-
tinua ricerca e in un continuo 
tentativo di rappresentare, nel 
concreto, una realtà mutevole e, 
purtroppo non sempre genero-
sa,  meritocratica e, soprattutto 
incerta. 
A maggior ragione, in tempi 
come questi, vedere l’emozio-
ne negli occhi di chi si dedica 
al proprio lavoro o alla propria 
passione con devozione e im-
pegno e intravedere un sorriso 
compiaciuto e al tempo stes-
so umile, camuffato da una 
mascherina, mi ha ricordato 
quanto sia di fatto importante 
perdersi di tanto in tanto, con-
cedersi un attimo e d’altronde, 
come sostenne Pablo Picasso 
“l’arte serve proprio a questo, 
scuote dall’anima la polvere 
accumulata nella vita di tutti 
i giorni”.

È sorprendente rendersi 
talvolta conto di quan-
to sia piccolo il mondo, o 

di quanto poco siamo abituati 
a sporgerci al di là del nostro 
stesso naso. Questo è stato il 
mio primo pensiero quando, con 
mia grande sorpresa, mi è stato 
chiesto di scrivere in merito a 
due dei vincitori della prima 
edizione del Premio Midolini, 
indetto dalla figlia Raffaella in 
onore del padre, grande impren-
ditore e insieme lungimirante 
mecenate del secolo scorso, Lino 
Midolini.
Il progetto, come riportato sul-
le documentazioni ufficiali, era 
finalizzato alla riqualificazione 
del sito del quartiere del San 
Gottardo, sede degli Opifici in-
dustriali dismessi presso il Co-
mune di Udine, e mirava a rea-
lizzare una sorta di “esposizione 
permanente a cielo aperto”, 
grazie all’utilizzo di materiali 
di scarto e alla realizzazione di 
opere d’arte non solo in veste 
di semplici ornamenti ma, al 
contrario, come simbolo di un 
legame tra passato e presente e, 
soprattutto, come dimostrazione 
dell’idea che di fatto, qualsiasi 

materiale ritenuto idoneo e af-
fine al gusto, alle tecniche, non-
ché all’obbiettivo di un artista, 
possa essere considerato la base 
di uno spunto, di un pensiero e, 
infine, di un’opera d’arte.
Spinta da curiosità personali, 
ho scelto di intervistare in pri-
ma persona, due compaesani, 
la vincitrice Elena Clelia Budai 
insieme al secondo in classifica 
Marco Ciani e, con estremo pia-
cere, devo ammettere che non 
solo è stato interessante ma, 
a dir poco, emozionante poter 
entrare, anche solo per un paio 
d’ore, nel loro mondo così ricco 
e unico nel suo genere, nel qua-
le, mi preme sottolinearlo, sono 
stata accolta a braccia aperte.

di KeLLy Di bLas
ACR Fauglis

Marco e Elena due artisti  
di Fauglis a concorso
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Arrivata da Marco, con l’elen-
co delle domande da porgli, mi 
sono resa conto, quasi imme-
diatamente, che non mi sareb-
bero servite a nulla. Parlare 
con lui, infatti, mi ha ricordato 
come non sia di fatto possibi-
le, o quantomeno credibile, la 
“chiusura” di un’opera fra mura 
di preconcetti ma che, al contra-
rio, essa vada intesa per quella 
che è: una forma di espressione, 
un pensiero fatto di struttura 
e movimento. Chiacchierando, 
abbiamo poi divagato passando 
dalla letteratura alla musica, 
al cinema: egli stesso ha più 
volte ribadito l’importanza di 
mantenere una mente aperta 
poiché, alla fine dei giochi, tutto 
è riconducibile a un unico “filo 
rosso”, quello dell’espressione, 
un’espressione che per potersi 
chiamare tale deve avere le li-
nee, i colori e le sfumature del 
presente. Una digressione in 
particolare mi ha colpito, che 
ho scoperto poi essere una ci-
tazione di uno dei suoi più cari 
maestri, Klaus Karl Mehrkens, 
il quale ascoltando il concerto 
della Plastic Ono Band a To-
ronto  il 13 settembre 1969, ri-
conobbe  in Yoko Ono un primo 
esempio di come “l’arte stoni, il 
design no”.
Basandoci su affermazioni si-
mili potremmo dunque dedur-
re che l’arte debba rompere gli 
schemi, fare rumore, mutare 
e evolversi continuamente. A 
sostegno della sua opera, “punti 
di vista”, l’artista ha affermato 
“l’arte non deve fornire delle 

risposte ma creare delle doman-
de”; poiché tre tubi rimarranno 
sempre tre tubi, indipenden-
temente da come li posizioni 
ma, proprio in virtù di questo, 
il gioco risiede proprio nell’im-
maginare combinazioni sempre 
nuove, «perderci del tempo», fer-
marsi anche per semplice cu-
riosità, per svagarsi e perdersi 
un attimo, in un’esistenza che 
spesso trascorriamo a correre, 
dimenticandoci il valore di ogni 
semplice istante,  sempre diver-
so a seconda dei vari «punti di 
vista» di ognuno. 
Elena mi ha accolta prenden-
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L’atleta e i punti di vista: 
soldati di oggi.

Elena Clelia 
Budai

Marco Ciani 
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